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膏方市场火热的背后，也存
在着良莠不齐的乱象。“目前膏方
市场存在乱开方、开大方、开贵
方、单纯追求经济效益等不规范
现象，亟待相关部门出台政策加
以规范。”采访中，多位中医专家
呼吁道。

规范膏方市场，首先要提高
开膏方的资质门槛。

采访中，有医生说，膏方进
补市场红火，可当下缺少资质标
准。受到利益驱动，很多没有行
医资格的医生都在开膏方。记者
了解到，在宁波，除了大医院，
社区医院、乡镇卫生院、药房、
个人诊所，都纷纷开出了膏方门
诊。这一鱼龙混杂的现象令人担

心。例如，一些不具备开方资质
的小医院、小药店、无许可证书
机构纷纷混入“开方大军”。有的
医疗机构和药店采用给回扣的方
法，怂恿医师在膏方中加入昂贵
细料，导致现在上万元的高价膏
方比比皆是。

到底谁有资质开膏方？是不
是任何中医医师都能开膏方？

据了解，市中医院规定，副
主任医师及以上资质才能开膏
方。但是，眼下，一些不具备副
高职称以上的、经验相对缺乏的
医生也加入开膏方大军。

采访中，不少中医专家建议
提高开膏方的资质门槛，比如，
开方的医院必须是二级以上，开
方医生必须是具备 5 年副高以上
职称的临床医生，定期对开方医
生进行考核，一次开方量不能超
过一个月等。专家说，规范这个
市场，是为了保证膏方进补的质

量，更是为了维护消费者的权益
和传统中医药文化的声誉，相关
行业标准应当由国家卫生计生委
或中医药管理局牵头出台，才更
具有权威性和合法性。

据了解，上海市已启动膏方
行业标准制定工作，并获得上海
市质监部门立项。

开一张膏方需多久？很多常
年服用膏方的病人往往有这种
体会：认真的老中医，一张方
子开出前，除了望闻问切，还
要花好几分钟沉思盘算，针对
患者病情、体质理清膏方的配
伍用药，开一个膏方至少耗时
20 分钟。

但现在一些中医医师，面对
从早到晚排长队的患者，五六分
钟就能开出一张膏方。陈霞波在
接受采访时说，对膏方门诊应该
限号，“开膏方需要根据病人的体
质、病情全面考虑，整体调整，

是一件细致而复杂的工作，一定
要有认真负责、一丝不苟的态
度。”

另一位中医专家也指出，膏
方的目的在于健康维护，巩固平
时治疗的效果和帮助康复，不能
借人们对健康的企求和对膏方的
信任作为获取不正当利益的机
会，这种违背医疗道德和商业道
德的行为，也必然会对膏方的普
及和发展带来不良影响。

常 熟 市 民 孙 女 士 在 “ 朋 友
圈”看到了一则“祖传膏方”的
广告，说是可以补气补血。每年
冬天手脚冰冷的孙女士花了 288
元买了一瓶膏方成品，可拿到手
的膏方却是装在普通的玻璃瓶
里，她不放心，就不敢服用，但
是对方却表示，“全是名贵中药
材，没有任何副作用。”

朋友圈售卖“祖传膏方”的
现象在宁波同样存在。有医生
提醒，膏方是传统医药的重要
组 成 部 分 ， 属 于 较 为 明 确 的

“药品”范畴，因此任何个人或
单位在不具备 《药品经营许可
证》 的情况下，进行销售肯定
是违法的，市民一定要注意用
药安全，必须严格依照执业医
师指导服用膏方。

开膏方的资质门槛亟须提高

寒风起，冬至近，又到了膏方走俏的时节。宁波各

家大医院相继开出膏方门诊，一些药房也都纷纷挂起了

“膏方进补”的横幅。从对宁波几家医院的采访看，宁

波人对膏方很热衷，服用膏方的市民一年比一年多，有

的一吃就是七八年。但在采访中，记者还了解到，其实

不少市民在膏方进补时存在诸多误区，有的居然开了一

料膏方，全家人一起吃。市中医院专家特别提醒：膏方

进补，切忌走入误区！

11月1日，宁波市第一医院膏
方门诊开诊；11 月 6 日，宁大附属
医院膏方门诊开诊；11 月 8 日，上
海中医药大学附属龙华医院宁波
分院（镇海区中医医院）开启第八
届膏方节；11月13日，宁波市中医
院特色膏方门诊开诊；而鄞州区百
丈东郊街道社区卫生服务中心于
10月31日就开始启动膏方节……

天气还没有进入寒冬，但冬令
补品膏方却已热热闹闹地开始闪
亮登场。“感觉今年膏方门诊的时
间都比往年提前了，可开膏方的地
方也越来越多了。”采访中，一位大
妈对记者说。

所谓膏方，就是让中医开一个
适合自己体质调养的方子，之后熬
成膏，可以吃一到三个月。因为要
长期吃，就更要关照整个身体的状
况，所以膏方的方子一般都很大，
其中的药物组成可能达到三四十
个，膏方做好后放在冰箱里，每天
吃一勺，如果方子合适，确实可以
很好地改善体质，特别是对虚损明
显的人。

从采访看，这几年膏方的价格
水涨船高，尤其是去年，每一张膏方
普遍要上涨1000元左右，目前一张
膏方的价格大概在四五千元，贵的
甚至上万元。但即便如此，服用膏方
的市民也是一年比一年多。

星期三下午是市中医院妇科
专家叶利群坐诊膏方门诊时间，这
天的 20 个门诊号早在 1 个月前就
被秒杀预约完毕，“我的门诊号已
经预约到12月13日了。”叶利群开
膏方门诊已有 8个年头，她告诉记
者，8 年来，感觉服用膏方的市民
越来越多。8年前她刚开始开膏方
时，每半天接诊量也就 10人左右，
可发展到现在，每半天她需要接诊
30多位病人，很多时候，她不得不
给病人加号，于是只得一次又一次
地拖延下班时间。

据市中医院统计，从 13 日膏
方门诊开诊起，仅两天时间膏方门
诊量已有 112 人，到 14 日，预约膏
方门诊的已有800人。

从采访看，服用膏方的以“老
客户”为主。叶利群告诉记者，到她

那开膏方的8成以上是老病人，主要
症状为不孕不育、月经不调、子宫肌
瘤、腺肌症、卵巢早衰、乳腺增生等妇
科病，更年期的病人也占了不少。

记者在采访中了解到，不少宁
波人已有很长的膏方服用史，有的
一吃就是七八年。市民刘先生今年
38岁，是一家企业的高管，常年高
强度的工作和紧张的节奏，让他觉
得力不从心，经常感冒，睡眠不好，
体检结果却基本正常。2008 年，他
听了家人的建议，去市中医院开了
一剂膏方，之后一年时间里，他感
觉都很好，睡眠安稳了很多，精力
旺盛，感冒也少了。9年来，刘先生
每年冬天都到市中医院开膏方，他
说，“吃一个冬天的膏方，一整年身
体都不错，对我的生活和工作帮助
太大了。”

前来吃膏方的人群中，亚健康
占到了七成。按照中医理论，处于
亚健康状态的人虽然没有生病，但
体内气血阴阳、寒热虚实已经出现
不平衡，如果不及时对身体进行调
理，很可能会引发疾病。中医认为，
春生、夏长、秋收、冬藏。冬季万物
潜藏，人体的阴精阳气也趋于潜
藏，冬季进补是最合适的。

服用膏方的年轻人也逐渐增
多。在人们的传统意识中，膏方进
补是老年人的专利，年轻人很少去
吃膏方。但事实上，现在吃膏方的
年 轻 人 还 真 不 少 。从 市 中 医 院
2016 年的膏方门诊统计数据看，
30-39 岁的占了 27.4%，40-49 岁
的占21.3%，50-59岁的占19.67%，
60-70 岁的占 13.3%，70 岁以上的
仅占 3.79%，服用膏方的人群中，
30-39岁的占了最大头。而叶利群
告诉记者，因为膏方服用方便，口
感好，疗效也不错，所以这几年 20
多岁的年轻人也开始加入服用膏
方的行列。

医生们认为，这些年轻人基
本没什么大问题，多属于亚健康
一族，平时感到乏力、没劲等。
出现这些情况，主要是因为平时
工作压力大，生活习惯不良，熬
夜、饮食不规律、平时缺乏运动
等。

■服用膏方前宜先体检

冬令进补需讲究“科学进补”，否则盲目乱补只
会适得其反。膏方必须是根据每个人的身体状况、
体质情况，由医生把脉后每人一方。所以在开膏方
前，最好做个体检，及时发现血糖高、尿酸高，以及
是否有结节等问题。就诊时，市民最好自带近期报
告，并详细告知自己的身体状况，以便医生对症分
析。

膏方是通过补益人体气血阴阳，达到补虚扶正
的效果，如果不问虚实，盲目进补，就会出现种种不
良反应，所以在进补服膏方前宜先进行中医四诊结
合，辨证施治。

■这些人群适合服用膏方

膏方具有调补兼治疗的作用，适用人群广泛，

比如对久病体虚的慢性病患者，膏方能“补虚疗
疾”；对亚健康状态的人，可调理身体，为来年打
下良好的基础；对有调补或养生需求的人，可增
强抵抗力，延年益寿；对经中医体质辨识为体质
偏颇的人，可纠偏扶正。

■糖尿病人可以吃膏方吗

不少人认为，膏方里面有蜂蜜或糖，口味较甜，
会引起血糖升高，不适合糖尿病人服用，其实这点
是多虑的。陈霞波主任指出，在制作膏方时，常选用
木糖醇、甜菊糖等产热少的甜味剂来代替蜂蜜或
糖，其甜度高，用量只需一般糖类的十分之一即可，
这样不仅不会使患者的血脂、血糖、血压升高，还能
帮助患者扶正祛邪，纠偏却病，有利于血糖的控制，
控制或减缓糖尿病并发症的发展，因此糖尿病人是
可以吃膏方的。

（陈敏 刘扬）

民间自古流传“今冬进补，明
年打虎”“三九补一冬，来年无病
痛”的说法。冬季养生，膏方无疑是
这个季节最好的养生保健品。服用
膏方的市民一年比一年多，这说明
宁波人的保健、防病意识增强了，
这本是好事，但采访中，有中医专
家告诉记者，市民服用膏方，存在
不少误区。

误区一：一张膏方，全家
人一起吃

“一张膏方，全家人一起吃？”
当市中医院叶利群主任中医师听
到这一消息时，不禁瞪大了眼睛。
这说的是叶医师一位相熟医生的
病人。通过邻居推荐，这位大妈到
一家中药房找医生开了张膏方，吃
了几天后，大妈感觉很不错，因为
想着老头子平时身体比较瘦弱，女
儿最近老加班，搞得身体疲惫不
堪，记得开方子的医生说过这是十
全大补膏，就让老头、女儿一起试
着服用自己的膏方。“马上让家人
停用膏方！”医生给大妈解释了半
天，大妈临走时，又再三叮嘱。

市中医院内分泌科专家、浙江

省名中医陈霞波说，膏方服用不能
一概而论，而是需要严格遵循“一
人一方”。

陈霞波继而解释说，按照传统
医学，人类生活在自然界，其人体
机能往往会随着季节变化而变化，
而至冬季，就有了“冬藏”的说法。
但是由于每个人都有不同的体质，
每一种症状表现也有不同的内在
病理，因此对人对病不能一概而
论，“千人一方”。比如大多数来“进
补”的市民，都会描述“没力气”，但
是究其原因各有不同，有的属于气
虚，有的是血虚，还有湿重，因此需
要针对不同人进行辨证进补；而论

“咳嗽”症状，在传统医学中，最基
本的条目即为“五脏六腑，皆令人
咳”，因此需要针对不同的人不同
的病用不同的药，“如果咳嗽一概
用川贝，有时候反而加重咳嗽症
状，中医药讲究辨证配伍，不能自
作主张。”

陈霞波医生表示，膏方进补必
须看体质、辨析后，才能找到适合
自己的膏方，才会有效。因为中医
讲求辨证施治，按个人的体质科学
进补，需按一人一方，通过辨证与

辨病的结合，发挥方药中多种成分
的综合疗效，同时膏方强调个体化
给药处方，单独加工制备，因人而
异，针对性强，这样才能功效显著。

误区二：盲目跟风吃膏
方

“陈医生，天气马上转冷了，我
可以吃点膏方补补身子吗？”记者
正在市中医院采访浙江省名中医
陈霞波，病人老贺推门而入。

老贺虽然今年才56岁，却是疾
病缠身，糖尿病、肾结石、高血脂、心
脏病，还曾经脑中风，看上去比实际
年龄老得多。听朋友说吃膏方可以
提高身体免疫力，可以补气血，就想
着到陈医生这里开点膏方试试。

“不用！你现在应该重在治病，
而不是进补。”

陈霞波告诉记者，很多市民盲
目跟风，看到周边人都在吃膏方，
就想着自己也来吃膏方。像老贺这
样的，她每年都要劝退不少。

“治而不畅，反而会加重病
状。”陈霞波解释说，服用膏方前最
好先体检，冬令进补需讲究“科学
进补”，否则盲目乱补只会适得其

反。平时无其他不适、精力旺盛、体
质健壮者，一般不主张服用膏方。
对于慢性疾病急性发作或活动期，
如肠胃炎、慢性肝炎活动期，均不
宜服用膏方。

膏方，是具有中医药特色的一
种传统养生方法，既博采了民间传
统医药方之长，又融入了历代名医
经验的结晶。从明清时起，就在宫
廷中盛行，是王公大臣们保健养生
的首选，但并非适合每一个人。

“根据中医理论，服用膏方起
到补虚扶弱、抗衰延年、防病治病
的功效，主要适用于慢性病人、亚
健康者、老年人、女性等，不建议体
格健壮的中年人和儿童吃膏方进
补。”

误区三：膏方越贵越好

不少市民认为膏方越贵越好，
一开口就要医生在方子中加人参、
冬虫夏草、鹿茸、燕窝等名贵药材。
其实，膏方是否有效，关键在辨证
是否准确，动辄花费数千元，完全
没有必要。

采访中，有中医专家就说，膏
方不等同于补药，膏方除了具补
虚强身功能外，还具有防病治病
功能。膏方都是根据个人体质

‘量身定制’，不是越贵越好。开
具膏方的时候，医生会根据每个
人的体质来对症下药，选取的药
材也是根据每个人的不同状况辨
证选用，因此膏方不是越贵越
好，适合的才是好膏方。

市民服用膏方存在不少误区

一张 全家人一起吃？
专家提醒：膏方进补切忌走入误区

记者 陈 敏
通讯员 王珍珍 刘扬
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医生正在给病人开膏方
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